



Karla Beatriz Cruz Martínez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura segundo parcial

Antropología médica II

PASIÓN POR EDUCAR

2

“A”

Los Modelos Médicos En México.

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de salud-enfermedad, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. En este proceso, los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de salud-enfermedad, de las interpretaciones y de las respuestas. Los modelos sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base poblacional, una visión integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud. Si bien el reconocimiento de la importancia de lo social es lo que caracteriza a todos los modelos sociomédicos, existen diferencias sustanciales por lo que se refiere a la forma como son interpretados, los procesos sociales, el papel que se les asigna en la determinación.

MEDICINA NÁHUATL

Milánor de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nómadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos México. A principios del siglo XVI una superárea cultura que ha recibido el nombre de Mesoamérica llegaba con sus migratorias fronteras septentrionales hasta los ríos Sinaloa, entre otros, formando un repliegue profundo en la parte central de la línea que separaba la superárea de las tierras en que vivían los pueblos dedicados principalmente a la explotación de recursos y productores de zonas cálidas, a la recolección y a la caza, con agricultura y cerámica incipientes. La frontera meridional, más firme, sabía pasaba los límites de Belice. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile, productores cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a los labores de campo, o tan grandes como para proporcionar el abono que las tierras necesitaban. En cambio, construían estos agricultores obras de irrigación y en las zonas en las que el médico lo permitía, fabricaban chinampas cuyo suelo era constantemente enriquecido con el lodo que se producía

MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA.

La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante⁴ el fomento de su utilización basada en pruebas científicas.⁵ Pero no todos están de acuerdo en lo que eso significa. La doctora Claudia de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional. Es ella la que escribió un artículo hace años en Animal Político en donde asegura que hay millones de personas alrededor del mundo que recurren a la medicina tradicional. Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los chamanes es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, detalla, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición.⁶ Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico pero yo creo que es 'conocimiento'. No se trata solo de lo científico, ahonda, se

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>

Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas, & López, A. A. (2017). Textos de medicina náhuatl. Históricas Digital, 19(4), 5-44. https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introducción.pdf

Vista de Modelos sociomedicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. (s. f.). <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>